

## SEMBLANZA ACADÉMICA

El Dr. Francisco Suárez Güemes nació el 17 de agosto de 1951, obtuvo la licenciatura en Medicina Veterinaria y Zootecnia en la FMVZ de la UNAM en el año de 1975, posteriormente en el año de 1979 se graduó como Maestro en Microbiología Veterinaria, en la UNAM y en el año de 1983 recibió el grado de Doctor en Filosofía (PhD) (Microbiología), por la Universidad Estatal de Colorado en los Estados Unidos. A lo largo de este tiempo ha participado en forma constante en cursos y talleres de actualización tanto a nivel nacional como internacional.

Durante los 41 años que ha sido académico en la UNAM, se ha desempeñado como ayudante de profesor, profesor asignatura, y desde 1986 Profesor Titular "C", definitivo a partir del año 1990. Está adscrito al departamento de Microbiología e Inmunología, profesor en licenciatura, posgrado.

Es coeditor del libro "Bacteriología General: Principios Quimicobiológicos", obra que ha servido de texto para varias generaciones de esta y otras Facultades de Medicina Veterinaria; editor del manual de prácticas de bacteriología y micología, además, ha escrito 20 capítulos en libros dedicados a la docencia en el área de microbiología y enfermedades bacterianas.

En investigación ha logrado tener financiamiento interno y externo, tanto nacional como internacional, con más de 41 proyectos incluyendo los institucionales y los del Programa de Apoyo a Estudios de Posgrado. Lo cual ha dado la oportunidad de graduar a 60 alumnos de licenciatura, maestría y doctorado. Además, ha sido miembro de Comité Tutor en 28 alumnos de maestría y 15 de doctorado. Actualmente están en proceso dos de maestría como tutor principal, más uno de maestría y uno de doctorado como comité tutor.

Su participación en los proyectos institucionales como PAEP y nacionales como CONACYT, así como internacionales, han permitido el avance en la infraestructura, equipamiento y funcionalidad en las diferentes áreas de la Facultad.

Como resultado de los proyectos de investigación, ha publicado 83 artículos en revistas indizadas, 204 resúmenes en congresos a nivel nacional y 145 en el ámbito internacional. También ha presentado más de 273 conferencias tanto a nivel nacional como internacional.

Distinciones y reconocimientos académicos, ha tenido 152 en total, destacando miembro del Sistema Nacional de Investigadores habiendo ingresado en el año de 1985 y actualmente en el Nivel III, es nivel "D" del PRIDE. Recibió el reconocimiento de la Asociación VEPA en Colombia. El reconocimiento "Manuel Chavarria Chavarria" por alta productividad. El Premio Constantino Ordoñez. Primer lugar, a la mejor tesis de Licenciatura. Miembro de *Conference of Research Workers in Animal Diseases* de 1997 a la fecha. Premio Jesús Kumate en investigación biomédica (2° lugar). Reconocimiento de la Fundación Glaxo-Wellcome.

Como fundador de grupos de investigación, ha establecido cuatro en el área de enfermedades bacterianas de los animales, donde formó alumnos, que en la actualidad son investigadores independientes y 6 de ellos miembros del Sistema Nacional de Investigadores. En el año 2012 fue nombrado por el Secretario de Salud, Consejero Científico de la COFEPRIS. Es miembro del Comité Editorial del "Animal Health Research Reviews" de 1999 a la fecha, Miembro de la Comisión de Bioética de la Dirección General de Zoológicos de la Ciudad de México 2001 – 2003 y en 2009. En el Consejo Técnico Consultivo Nacional de Sanidad Animal ha sido coordinador de diversos comités, miembro de la Junta Directiva del 2001 al 2003, Vicepresidente (2009 y 2010) y Presidente (2011 al 2015). Ingresó a la Academia Veterinaria Mexicana en 1991, fue Vicepresidente (1999 a 2001) y Presidente de (2001 a 2003).

Aunado a sus funciones como profesor y tutor, ha sido la Secretario Académico de Posgrado (1986 a 1988), Jefe del Departamento de Bacteriología y Micología (1991 a 1993). Jefe del Colegio de Ciencias Médicas Básicas de (1993 a 1994). Jefe del Departamento de Microbiología e Inmunología (1994 a 2001), durante este

tiempo promovió la formación de personal y gran parte del personal académico realizó su posgrado. Así mismo consiguió financiamiento que permitió el desarrollo de la investigación en el mismo departamento, dotándolo de la infraestructura necesaria para la realización de los proyectos donde académicos y alumnos de licenciatura y posgrado pudieran realizar sus tesis.

Como Coordinador del Programa de Maestría y Doctorado en Ciencias de la Producción y de la Salud Animal, cargo en el que fue designado por el Sr. Rector el 14 de junio de 2001, con una primera renovación del nombramiento el 10 de diciembre de 2003 y una segunda renovación el 31 de enero de 2007 y hasta el mes de mayo de 2009. Dentro de las principales acciones en el cargo de Coordinador del Programa de Posgrado fue propiciar el desarrollo armónico entre las entidades participantes. Recibiendo el posgrado en la categoría de condicionado por el Conacyt y encabezo las acciones necesarias que permitieran lograr el reconocimiento del Programa de posgrado en el año 2004, quedando en el Programa Institucional de Fortalecimiento del Posgrado (PIFOP), obteniéndose financiamiento adicional por parte del Conacyt y se comprometió ante el Concejo a pasar del PIFOP al Padrón Nacional de Posgrado (PNP) en un lapso de dos años, por lo que en la convocatoria 2006, realizó todo lo necesario para ingresar al Padrón Nacional de Posgrado de Calidad (PNPC), lográndose el reconocimiento de la Maestría en Ciencias como Programa Consolidado y el Doctorado en Ciencias en el Nivel Internacional. Trabajó en la creación del Programa de Maestría en Medicina Veterinaria y Zootecnia, y en la modificación del Programa, así como sus Normas Operativas; tanto la modificación, como la creación de la maestría, fueron aprobadas por el Consejo Universitario en noviembre de 2005 y trabajó para obtener el reconocimiento por el CONACYT de la Maestría en Medicina Veterinaria y Zootecnia lográndose su inclusión como Programa de Nueva Creación. Además, participó como integrante del Claustro Académico para la modificación del Reglamento General de Estudios de Posgrado de la UNAM, mismo que se aprobó por el Consejo Universitario en sus sesiones del 7 de abril y 29 de septiembre de 2006. En el 2008, atendiendo a la convocatoria de la Asociación Universitaria Iberoamericana de Posgrado (AUIP), para participar en la evaluación que realiza esta organización y se logró obtener el Premio AUIP como Posgrado de Calidad en maestría y doctorado.

En el año de 2005 fue nombrado Presidente de la asociación: “International Conference in Brucellosis Research”, que es el grupo de investigación más reconocido a nivel mundial en el área de brucelosis. En el año 2008 fue nombrado Secretario Ejecutivo del Comité Científico del Congreso Panamericano de Ciencias Veterinarias, encargado de la organización científica del evento. En mayo de 2009 fue designado Secretario de Planeación de la FMVZ, hasta el 20 de agosto de 2014, fecha en la que fue nombrado Secretario de Investigación, Innovación y Desarrollo Tecnológico, cargo que ocupó hasta el 21 de febrero de 2016. Durante estas gestiones, él fue responsable de coordinar el proceso de acreditación otorgada a la Facultad por la “American Veterinary Medical Association” (AVMA), el organismo acreditador más riguroso a nivel mundial, en el año 2011 y su re-acreditación en el 2018 y hasta el 2025.

Miembro de la Comisión PRIDE de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia y de la Facultad de Medicina; Presidente de la Comisión PASPA de DGAPA en el área del CABQYS. Miembro del Comité Evaluador de PFAMU. Comisión Evaluadora PROFIP. Comité Dictaminador del Programa de Becas del Convenio UNAM – Fundación Carolina. Comisión Dictaminadora del Área Biomédica de la Facultad de Medicina en dos ocasiones. Participó en Comités evaluadores externos a la UNAM como PROMEP-SEP, PFCE de la SEP, evaluador de proyectos Conacyt. Miembro del Foro Consultivo Científico y Tecnológico de la SEP, como representante del Área VI. Asimismo. Ha sido Coordinador Científico de la Reunión Nacional de Investigación Pecuaria por 10 años. Ha participado como Vicepresidente de la Asociación Mexicana de Escuelas y Facultades de Medicina Veterinaria y Zootecnia (AMEFMVZ) (2016-2018); es Vicepresidente del Consejo Nacional de Educación de la Medicina Veterinaria y Zootecnia, A.C. (CONEVET), Tesorero del Consejo Panamericano de Ciencias Veterinarias (COPEVET) y Vicepresidente de la Asociación Panamericana de Ciencias Veterinarias (PANVET).

En la actualidad, y a partir del 22 de febrero del año 2016, fue designado director de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia por la H. Junta de Gobierno de la UNAM.